
2014.7.21

星期一

首席编辑：程 云 创意：李珊玲 质检：臧 华

E-mail:xywbnews@126.com

大 家

B2

� � � �

我们听过很多文学讲座， 著名作家的演讲，或

者读过一些文学理论书籍，那里面都闪烁着耀眼的

艺术光泽和莫测高深的价值信念。 我曾经以为，那

些关于文学的理论， 会帮助我们洞悉写作的秘密，

把文学那个幽暗未明但又确实存在的艺术世界，用

理性的灯光照亮，呈现在我们眼前。 就像令狐冲在

华山石洞里看到五大门派的失传绝招，使自己瞬间

武功倍增，笑傲江湖。 我经常这样读一些理论家的

著作，像捧着武林秘笈。 但我自己期待的脱胎换骨、

化蛹为蝶的时刻却并未出现。 最后我终于明白，一

般而言，大师们所讨论的往往都是些不言自明的空

泛的东西，时代，思想，文化，道德，艺术，灵魂，往往

都特别振振有词，特别高屋建瓴。 譬如我很警惕那

句话：“文学是人学。 ”我觉得等于什么都没说，人学

是个很宽泛的概念，它肯定要大于文学，它包含以

人为研究对象的一切自然学科。 这种理论，像是给

我们进行了一次短暂的精神麻醉，对我们的阅读还

是写作，都没有什么帮助。

谈论文学， 我以为还是要谈一些实际的东西。

所谓实际的东西，其实就是我内心最真实、最浅薄、

最偏执，甚至是最无知的看法和见解。 事实上也是

如此，无论我说什么，都包含着我个人对文学的最

危险的偏好。 但是，不谈的时候，我似乎知道什么是

小说，或者说，我能感到那个朦胧而精妙的存在，却

无法清晰地描述。 当认真谈起的时候，我们却往往

陷入失语的境地。 我们一般认为，小说反映生活现

实。 可是如果反映现实的话，我们为什么要有小说

呢？ 我们已经有历史学、政治学、社会学、心理学，已

经有那么多学科来直接描述现实了，为什么还要小

说呢？ 我们经常对某一部伟大的长篇小说评论道，

它是历史的长卷，它反映出我们几十年的，甚至上

百年的历史，我们常常会用“史诗”这个名字，去给

我们认为最好的小说命名。 但为什么小说不是历

史？ 再换一句话说，是不是说，小说是以具体生动的

面目去反映历史？ 如果这样的话，我们为什么不直

接地研究历史，而要用小说？ 如果说为了追求真实，

那么很多电视纪录片，其真实性远远高于小说。

我们把自己逼入一个死胡同，那么就需要给小

说一个定义。 长久以来，关于小说的定义非常多，不

同的人有不同的见解。 百度上说：“小说是以塑人物

形象为中心，通过完整故事情节的叙述和具体的环

境描写反映社会生活的一种文学体裁，它是拥有完

整布局、发展及主题的文学作品。 小说三要素是：人

物、情节、环境。 ”小说已经被专家打扮成这种样子，

面目庄严，无欲无求，无懈可击，薄情寡义，让人绝

望。

我很不认同这种死板的装腔作势的定义，就像

哲学的定义是：“哲学是系统化理论化的世界观。 ”

看到这句话，总觉得像看到一块钢板一样，铜墙铁

壁，僵硬冰冷。 而我喜欢这样的观点：“哲学就是一

只黑猫，在一个封闭黑暗的房间里，搜寻一只可能

并不存在的老鼠。 ”世界上很多著名作家都曾谈到

自己对小说的理解，土尔其作家帕慕克说：“小说就

是第二生活。 ”俄国作家纳博科夫说：“好小说都是

好神话。 ”毕飞宇说：“不要假设小说是什么，小说的

本质就是依靠理解力把人与人之间最本真、最微妙

的关系展示出来。 ”而在生活中，我见到很多评论家

谈道：“小说就是往小处说。 ”这些讲得都各有见地。

我心目中的小说，它是通过想象力重建的属于心灵

世界的生活现实。 这是属于我一个人的定义，是我

对小说的理解。 我想说的是，小说是虚构的，那么它

一定是来自于想象力的，但是它又必须呈现我们真

实的生活。 所以，它是通过想象力重建的，属于心灵

世界的真实生活。 但小说与真实的生活区别是什么
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我们孤独而美好的文学

呢？ 真实的社会生活，一定比我们的想象更加荒诞———

也就是说，生活的很多事情，我们根本想不到。 但是，我

们通过小说想象中的真实 ， 一定要比生活真实更真

实———什么意思？ 你遇到的生活中的真事儿，讲给其他

人听，他们却表示怀疑，并不完全相信。 但是，优秀的小

说家通过想象力虚构的生活真实，却往往让你相信它是

真的。 生活中的真实，并不一定能打动别人。 但是，我们

通过小说虚构的一切，却力图打消读者的一疑虑，让你

相信这都是真的。

我知道了什么是小说， 然后就需要一套评价标准。

人们常说，文无第一，武无第二。 这句话有道理。 我所说

的评判小说的标准，不是指精确地区分某几部小说之间

的高下与排序，而是指对它们的一个大致评判。 而这种

评判工作，有一个群体每天都在做，那就是文学期刊的

编辑。 中国文学和欧美国家的文学有一点不同，欧美国

家的作家直接出版作品，而中国作家几乎无一例外都需

要从文学刊物上证明自己。 举例子来说，中国当下最享

有盛誉的十大作家，莫言、贾平凹、王安忆、余华、格非、

苏童、张炜、阎连科、迟子建、刘震云，他们无一例外都是

以中短篇小说写作， 从最重要的文学期刊走上文坛的。

换句话说，当下的青年人，若想成长为一名作家，你首先

得征服国内最重要的文学杂志。 国内大型文学期刊的排

名，跟名牌大学排名一样，没有定论，也无法定论。 但是

业内人士，都会有一个大致的考量。 我个人的十大名刊

排名是：《收获》《人民文学》《当代》《十月》《中国作家》

《花城》《钟山》《作家》《大家》《上海文学》 ……在这些在

中国最享盛誉的十大文学期刊上面发表小说是非常困

难的，可以说是万里挑一的作品，才有发表的机会。 譬如

《收获》杂志，它全年发表中短篇小说约

30

篇左右，只有

“院士级”的作品，才有可能发表，或者说“院士级”也需

要一点运气才有可能。 而现实的状况是，在上面发表过

作品的作家，他们就像登上了高处的那级台阶，他就停

留在那个层面上， 然后在十大名刊上发表作品成为常

态。 而没有在这十大名刊发表过作品的人，可能一生都

难以企及。 就像跳高，不具备那个跳起的高度，永远也无

法越过那道横杆。 最高级的小说，永远是少数人的游戏，

是属于少数人的独特世界。

因此，我们评价一个作家，不只看其出过几本书，更

重要的是了解他书中的作品，是否发表过？ 在什么样的

刊物发表过？ 假如没能发表，那就是一些稿子被印成了

书。 就算成了书，其实本质上还是稿子，只不过以一本书

的面目呈现在我们面前。 以我对文学作品严苛的评价，

作家写的稿子，只有在严肃文学刊物上发表，才在那一

瞬间获得了生命，升华为作品。

有了评价标准，我们开始读书。 毫无疑问，读书是一

件非常有意义的事情。 我读小说

20

年，自己感觉，在阅

读小说的时候，仿佛进入梦境，会遇到一些匪夷所思的

事物，让我们受到强烈的冲击，忘了身处何地，并且想象

我们置身于那些我们正在旁观的、虚构的事件和人物之

中。 当此之际，我会觉得我遇到的并乐此不疲的世界比

现实世界要真实。 这种体验让我混淆了虚构世界与现实

生活之间的区别。 或者这样说，喜欢阅读的人，都是天真

的人。这如同做梦的时候，我们以为梦是真实的。在阅读

中，我们对主人公的抉择和行为作出道德判断，同时我

们也评判作家本人关于小说人物的道德判断。 在这种思

维的互动之中， 我们似乎与文本建立了深刻的关系，甚

至觉得那部小说好像只为我这一个读者而写作似的，这

样的话，我们似乎在一定程度上与作家建立了共谋的关

系。 每每读到这样美妙的小说，我们都甚至自私地不愿

意与别人分享，不告诉他们这本书的名字。

山东作家张炜曾经这样描述他的阅读：“我曾经得

到过一本书， 读了不久就被强烈地吸引了———它的口

吻、人物和其他，一切都让我目不转睛，忘记了周围的一

切，让我觉得满室芬芳。 当这本书只剩下半公分厚的时

候，我竟然产生了恐惧，读完了再干什么？ 这是何等宝贵

的享受，我读时幸福，读完了失落。 这是一次与特别有趣

味的、高智商和大本领的人在对话，简直就像历险一般，

这是人的最好经历。 ”

有人做过统计，

90%

的人的爱好是相同的，譬如说夜

生活，一般都是喝酒、打牌、看电视。这就是大众的生活常

态。 但剩下的

10%

的人的爱好则各不相同，各有各的爱

好。 我们因为爱好文学，因此喜欢阅读，这样使我们从庸

常的生活跳脱出来，较少参与喝酒、打牌、看电视的游戏。

这样，我们陷入了孤独。 但是另一方面，你通过文学了解

一个超越现实的虚构的世界， 促使你体味到人生中属于

自己的独特景致。当你在孤独中拥有了这一切，其实你一

点也不孤独。莎士比亚说：“拥有了孤独，就拥有了自我。”

因为孤独，文学成为我们一种隐秘的爱好，在生活中

我们甚至羞于跟人提起， 热爱文学几乎成了一句骂人的

话。现实的威压逼迫我假装对文学并不关心。但在真正的

个人生活中，我们热爱文学。 文学像是一个“特务”，在我

们的生活中潜伏下来。我们通过文学这个“特务”，获得了

关于人类生活隐秘状况的情报。通过这些情报，我们恍然

间对自己的生活有了全新的认识。 我们借助于文学提供

的情报，使自己成为离功利最远、离孤独最近的人。所以，

我难以想象，遗传中没有些孤独因子的人，会是个作家。

作家田耳说：“真正的作家懂得享受孤独，甚至，他为此暗

自得意。 ”

在世俗的现实生活中， 我们会感觉到周围很多人为

权力、为金钱，或者说为房子、为车子、为票子而努力奋

斗， 我们必须接受这样的生活， 习惯对生活的妥协与隐

忍。这时候，为了让我们淡定一点，超脱一点，我们需要文

学。我们常说文学具有救赎功能，因为伟大的作家都具有

非凡的勇气和良知，怀有宗教情怀和悲悯之心。他们会以

开阔的视野，对现实的矛盾作出强大、公正、理性的判断！

世界上所有好的文学作品，一定是向好、向善、向光明、向

未来的，我们可以感知到作家的体温，会感受到人生的另

一重温暖。因为文学，我们会在某个适宜的角度平静地打

量着别人，也打量自己。

60

年前，法国作家加缪说：“在这个世界上，创作成

为人类保存良知和经历的唯一机会。 ”所以，我们才如此

热爱文学。 我因为文学而孤独，因为文学而美好。 我希望

自己的人生也很“文学”。我最理想的生活，是做自己喜欢

做的事情，满足生活所需。每天喝喝茶，和朋友聊聊天，或

者读读书，看看电影。有兴致时，写写小说，梦想着能登载

最顶级的刊物。对事情保持自己的判断和洞见，不被任何

意识形态洗脑。除此以外，父母健康、家庭和睦、子女一点

点长大，构成我最世俗、最想要、最平淡、也最超脱的幸

福。 我最大的志向是做个闲人。


